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中国建材董事长：我们挣的是辛苦钱
国资委组织“走进央企”活动，旨在增进公众对央企的理解，称目前很多人对央企看法片面

■ 相关

国资委：

推动所有央企
今年发布社会
责任报告

■ 观点 “央企与公众利益不冲突”

郭树清当选国际
证监会执委会副主席
该组织负责制定全球证券期货监管的国际标准

本报讯 （记者钟晶晶）
随着近年来央企利润大涨，
关于央企“与民争利”的讨
论也愈发热烈。为增进公
众对央企的了解，昨日开
始，国资委组织 30 多家媒
体走进包括中国建材集团、
华能集团等央企。中国建
材集团董事长宋志平昨日
称，“作为企业家无法评断
目前社会上的关于‘国与
民’的争论，只是想尊重市
场规律为国为民谋福利。”

宋志平：水泥业充
分竞争

中国建材集团是目前
全球最大的水泥生产商，去
年销售收入达 1950 亿元。
去年在国资委国企收入上
排名 30 位。集团董事长宋
志平昨日表示，“水泥行业
是充分竞争行业，没有垄
断，挣的也是辛苦钱。”他介
绍说：“我们的钱哪里来呢？
我们也没有国家的资本金
注入。6年前中建材在香港

上市，我们的钱来自于资本
市场。目前国资持股 40%，
60%股权属于社会投资人和
股民。”

对于目前社会上有观
点认为央企依靠垄断优势
挤压民营企业，宋志平认
为，作为企业家无法评断
目前社会上的关于“国与
民”的争论，只是想尊重市
场规律为国为民谋福利。
截 至 目 前 中 建 材 整 合 了
300 多家水泥企业，但没有
一家被兼并的企业“反水”
去打官司。“大家可以去了
解中建材在水泥行业起到
的作用究竟是进步还是倒
退的。”

宋志平表示，目前中国
水泥行业集中度太低，目前
国际上前 10 家企业占全球
产量的 60%-70%,而中国前
10 家企业仅占全国产量的
10%-20%。此外水泥业上
千家的小企业生产对环境
的影响很大，不如大企业对
资源利用率高，存在很大浪
费和环境破坏。

国资委：让公众多
了解央企

此外，昨日记者还走访
了华能集团北京热电厂，该
厂是北京四大燃气热电厂，
据介绍，该厂用发电余热为
百姓供暖，提高能源利用率，
每年可节约40万吨标准煤。

国资委新闻处负责人
昨日对本报表示，央企近年
来发展很快，社会关注度
高，但是很多人对央企的看
法是片面的，甚至有误解。
通过这样的活动，也希望增
进公众对央企的理解，看看
央企是不是靠垄断来挣钱，
国企发展中与民营企业的
关系以及国企在科技创新
上发挥的引领作用。此次
选择的央企涉及电力、建
材、电信、石化等重要领域，
都各有特色，有的企业在充
分竞争行业与民企共生做
到好，有的企业科技创新在
国际先进水平。该负责人
表示，今后还会多做这样的
活动，让公众多了解央企。

本报讯 （记者钟晶晶）
国务院国资委副主任邵宁
昨日在“第七届中国企业社
会责任国际论坛”上表示，
国资委今年将推动央企进
一步深化社会责任意识，

“包括动员所有的央企向社
会发布社会责任报告。”

邵宁表示，国资委今年
将推动央企完善社会信息
披露和沟通机制，切实实现
中央企业与经济社会环境
的和谐发展，努力成为履行
社会责任的表率。

此前央企发布社会责
任报告只是少数几家企业
的举措，如国家电网公司是
央企中最早发布社会责任
报告的企业。国家电网有
关人士此前对本报表示，社
会责任报告要求企业不仅
要效益好，而且要将自身看
成社会公民，在自身发展中
对其他利益相关方和整个
社会的贡献体现在哪里。

对此，有专家呼吁，作
为央企的社会责任与其他
企业的社会责任完全不一
样，由于央企大股东是全
民，公众对其期待也更高。

2008 年，国资委发布了
关于央企履行社会责任的
指导意见，正式将社会责任
的履行纳入到了企业的日
常工作范畴。据国资委的
数据显示，截至 2011 年年
底，尚有 42家中央企业未发
布社会责任报告。

本报讯 （记者吴敏）
中国证监会昨日宣布，在
2012 年 2 月 7 日至 10 日召
开 的 国 际 证 监 会 组 织

（IOSCO）执委会、技术委
员会联合会议上，中国证监
会主席郭树清当选该组织
执委会副主席。

国际证监会组织是证
券监管领域最重要的国际组
织，成立于 1983 年，总部位
于马德里，负责制定全球证
券期货监管的国际标准和指
引，与20国集团（G20）、金融
稳定理事会（FSB）等国际组
织协调互动，共同应对危
机。执委会是国际证监会组
织的最高决策机构。

此前前任证监会主席
尚福林也曾多次当选该机
构执委会副主席。中国证
监 会 1995 年 加 入 这 一 组
织，从 1998 年开始，中国证
监会均连续当选为 IOSCO
执行委员会的委员。

此前 IOSCO曾拟定和
通过《多边备忘录》，保障
其成员有权获得证券和衍
生产品交易的相关资金、资
产和实际控制人信息，就境
外监管机构在调查内幕交
易、市场操纵、虚假陈述和
其他证券欺诈和操纵行为
提出请求时，提供必要协
助。中国证监会在 2007 年
加入这一备忘录。

长期关注央企发展的
国内能源问题专家韩小平
昨日接受记者采访时表示，
现在央企的舆论环境确实
让人感觉积重难返，比如中
石化员工团购奔驰车的消
息就会让人感觉央企员工
都可以买奔驰了，这会让老
百姓感觉自己的生活与之
严重脱节。

“但其实说到底央企是
老百姓的企业，公众对其监
督是把央企看成是自己的

企业，希望央企做好，并且
能从中受益，并不是想搞垮
央企。央企利益与公众利
益并不冲突。现在很多经
济学家从市场经济的角度
谈央企的垄断，尤其是石油
行业，其实关键还是市场不
开放，电信行业因为有好几
家大家感触就不深，其实中
国通信网络网速全球看还
是很低。”

韩小平认为，批评央企
的时候也要理性。民营企业

解决了社会大部分的就业，
但其盈利与老百姓受益关系
不大，今后真正的养老问题
还要依靠国企。所以对待央
企也不能要求他不赚钱光承
担社会责任，关键是怎么让
老百姓更受益，这样大家都
希望央企能做好。现在 国
有 企 业 股 权 有 10% 划 转
为 社 保 基 金 ，就 是 为 了
以后老百姓的养老，但是现
在有很多呼声希望把比例提
高至30%。 （钟晶晶）

水泥行业是充分竞争行业，没有
垄断，挣的也是辛苦钱。作为企业家
无法评断目前社会上的关于‘国与
民’的争论，只是想尊重市场规律为
国为民谋福利。

——中国建材集团董事长宋志平

尚福林：加强金融创新业务监管
分析称，未来监管机构将更加重视对不同的金融创新产品分类监管

本报讯 （记者沈玮青）
昨日银监会披露，银监会主
席尚福林近日在 2012 年创
新监管工作会议上表示，金
融创新要更加注重满足实体
经济需求，并称未来要更加
注重创新业务的功能监管，
增强功能监管的有效性。

优化金融资源使用效率

尚福林表示，我国银行
业启动股份制改造和市场
化改革以来，银行业金融创
新活力和主动性有了较大
提升，金融产品不断丰富，
金 融 服 务 便 利 性 得 到 改
善。他指出，金融创新要将
金融资源投放到实体经济
最需要、综合效益最优、商
业可持续的领域当中；更加
强调金融创新与银行发展
战略相统一；及时甄别各类

创新的真实动机和行为实
质，鼓励和保护科学的金融
创新，严格监管违规行为。

此外，尚福林还要求，
要优化金融资源使用效率
和加强风险管理能力的金
融创新。银监会纪委书记
王华庆也表示，要强化风险
监测和风险提示，坚决查处
规避监管和监管套利行为。

分析称此前有监管盲区

中央财经大学中国银
行业研究中心主任郭田勇
表示，我国一直以来对金
融创新的监管以“管法人”
为主，强调按照运营机构
的分类进行整体管理。但
由于目前各家银行提供不
同类型的金融创新产品，
这样的监管方式使得银行
内各项具体业务不能分类

管理，由此产生了一些监
管盲区。

以银行理财产品为例，
其作为金融创新的一种曾
在去年销售火爆。但销售
环节中也同时暴露出风险
提示不到位、理财产品信息
披露不充分、理财销售人员
误导客户等问题，导致相关
纠纷和投诉增多。对此，相
关监管部门相继下发了管
理办法等，要求商业银行进
一步加强理财业务风险管
理，提高合规销售水平，防
止误导销售，并重点强调不
得通过发行短期和超短期
的高收益理财产品。郭田
勇认为，尚福林此番表态说
明未来监管机构将更加重
视按不同金融创新产品分
类的功能监管，形成“纵横
结合”的监管体系，从而更
好地控制创新风险。

证监会主席郭树清。
本报记者 李飞 摄


